



19

私たちの事務所は、人に例えると今年で79歳を迎えます。終戦の翌年、昭和21年(1946年)8月に、わが国最北の拠点として開設されました。

そして、さらに時代を進んで、旭川拠点の構造が変わることになりました。開設されたのは明治30年(1897年)。旭川、神居、永山の3村がおかれた明治23年(90年)の7年後になります。調べると、当時、旭川の人口はまだ3600人程度。道内で初の日銀の拠点は北

海道支店(現函館支店)ですが、当初はその派出所という位置づけです。そして、日露戦争終結の翌年に、旧北海道銀行(後に北海道拓殖銀行に合併)に業務を引き継ぎ、つたん旭川拠点の幕を閉じました。

自分たちの先輩にあらる「日銀旭川派出所」が、初期の段階の旭川とどのような関わりを持つのでしょうか。現役職員として

しかし、そうした商業の草創期には「まだ金融機関もなかつたので、はじめは質屋や貸金業が利用され、ついで農産物等の販売に特約関係を結んだ商人が金融の役割を担う」と、3つのことがわかりました。

旭川は軍都として発展したとも言われますが、それは日銀の業務面にも表されています。旧第七師団は明治33年(1900年)に旭川移駐を開始し、3条通12丁目にレンガ造りの金庫を新たに設置することによって、当時これに対応しています。ちなみに右

の写真は、昭和になつて撮影されたもので、すでに役目を終えた金庫が商店の倉庫として使われていた時の様子です。

①産業・金融との関係

旭川市編さんの各種資料によれば、開村初期に屯田兵村の建設工事が行われる過程で移住者も増え、商業ではそれまでのようすから次第に専門

海道支店(現函館支店)に分化したとの記述があります。また、工業では酒造業が興り、次いでみそ・しょう油の醸造が始されたともあります。だんだんと旭川の経済活動が活発になってくると、資金ニーズも高まります。



え、師団の備品調達にあたっては、国庫金から資金の払い出しを行いますが、その事務が格段に増加しました。

こうした直接的な影響に加え、旧第七師団の存在は、人口や経済規模の拡大を通じるか

進めます。このようにみると、私どもの旭川拠点は、「お金」を軸足としながらも、旭川における産業・金融の勃興や旧第七師団の活動、そして地域行政の整備・推進と重なるようにす

じます。時は流れ、現代では人口・経済など時代環境は大きく変わり、地域の課題も当時とは異なります。そのように変遷する中でも、私たちが仕事をする上で、共通点を一つ、二つ見つけ出すことがあります。それは当地の人々が安心しておられる上での共通点を一つ、二つ見つけ出すことです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献するということです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献するということです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献するということです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献するということです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献するということです。こうした基本を見失すことを通じて、経済の発展に貢献する

②旧第七師団との関係

銀行旭川派出所が現在の1条通8丁目に設置されたのがきっかけとなつて、札幌貯蓄銀行の代理店が営業を開始したと記述されています。また、このように銀行制度が整備されるに伴い、資金の

え、商業ではそれまでのようすから次第に専門



【足立祐一(あだち・ゆういち)】

一九七三年、大分県出身。九州大学経済学部卒。金融市場企画局企画課長、国際企画課長、ドイツ・フランクフルト事務所長、調査統計局地域経済調査課長を経て、二〇一三年、旭川事務所長に就任。

旭川の歴史と日銀

え、師団の備品調達にあたっては、国庫金から資金の払い出しを行いますが、その事務が格段に増加しました。

こうした直接的な影響に加え、旧第七

師団の存在は、人口や経済規模の拡大を通じるか

進めます。このようにみると、私どもの旭川拠点は、「お金」を軸足としながらも、旭川における産業・金融の勃興や旧第七師団の活動、そして地域行政の整備・推進と重なるようにす